

Bulgarie
Commission Mercosur-ACEUM

Quel futur pour les relations de coopération transatlantiques face aux transformations géopolitiques récentes ?

La République de Bulgarie, actuellement gouvernée par M. Rumen Radev et ce, depuis 2017, est un pays de presque 8 milliards d'habitants faisant partie de l'Union Européenne depuis 2007. Notre pays participe à l'accord UE-Mercosur-ACEUM. Le MERCOSUR est une communauté économique qui regroupe plusieurs pays de l'Amérique du Sud tels que le Brésil, l'Uruguay, l'Argentine, le Paraguay et le Venezuela (suspendu en décembre 2016). Son objectif principal est de faciliter la création d'un espace commun pour les opportunités d'investissement et de commerce en intégrant les économies nationales dans les marchés internationaux. Ainsi, le Mercosur a signé de nombreux accords politiques, commerciaux et de coopération sur les 5 continents, comme par exemple avec l'Union Européenne en juin 2019 qui sert à établir une zone de Libre-échange entre eux. L'ACEUM quant à elle, est un accord de libre-échange entre le Canada, les Etats-Unis et le Mexique, fondé en 2015 et actualisé en janvier 2020, qui a pour but de renforcer les liens économiques, faciliter le libre-échange et autres obstacles du commerce. Cet accord permet de réaliser une croissance économique et d'améliorer le niveau de vie de la population des trois pays.

Nous pouvons donc nous demander: Quel futur pour les relations de coopération transatlantiques face aux transformations géopolitiques récentes ?

D'un côté grâce à l'aspect économique, avec 183 entreprises bulgares et 480 employés (855 000 au total dans l'Union Européenne) qui exportent vers le Mercosur, la valeur des exportations bulgares est de 675M€ et la valeur des importations bulgares du Mercosur est de 79M€. Ce qui fait de lui le 21e partenaire commercial de la Bulgarie, externe à l'Union Européenne. Cette relation s'est améliorée depuis le début de la guerre russo-ukrainienne. Le président brésilien Lula a déclaré qu'il était « urgent et hautement indispensable » pour son pays que soit approuvé l'accord UE-Mercosur élaboré il y a plus de 20 ans. Cet accord de libre-échange qui vise à favoriser les exportations européennes d'automobiles mais également les exportations textiles et alimentaires (fromages, lait en poudre, viande...) sera donc un élément de rapprochement avec les pays d'Amérique du Sud et d'indépendance de l'Union Européenne. Ainsi, l'accord de libre-échange, qui n'a jamais été ratifié notamment en raison des inquiétudes sur les politiques environnementales de l'ancien président de droite, pourrait être ratifié au cours de l'année 2023, et deviendrait plus dépendant des énergies renouvelables, de l'hydrogène vert et de la responsabilité.

Le Canada, les États-Unis et le Mexique forment le plus grand bloc de libre-échange au monde, stimulant la croissance économique et améliorant le niveau de vie des habitants des trois pays membres. L'Accord économique et commercial global entre l'ACEUM et l'Union européenne. L'ACEUM remplace l'Accord de libre-échange nord-américain (ALENA), qui a été en vigueur pendant plus de 20 ans, à titre de traité commercial de la région. Il élimine les tarifs douaniers sur les produits concernés, ce qui réduit les obstacles au commerce et les coûts pour les importateurs et exportateurs nord-américains. Les événements géopolitiques récents tels que la guerre en Ukraine n'ont pas eu de conséquences sur la relation entre l'Union européenne, la Bulgarie et l'ACEUM directement. Nous pouvons par contre nous demander si plus tard ses relations vont s'améliorer et si l'accord sera ratifié comme pour le Mercosur.

Les accords de Mercosur et de l'ACEUM devraient être ratifiés au plus tôt pour pouvoir renforcer le libre échange transatlantique. Ces accords une fois ratifiés pourraient aussi stimuler l'économie et la production des pays comme la Bulgarie qui est un pays essentiel dans l'importation et exportation du Mercosur (exportations des huiles de pétrole, des médicaments et du blé.)

Malgré le passé proche de la Bulgarie et de la Russie, la République de Bulgarie fait désormais partie de l'Union Européenne depuis le premier janvier 2007. L'Union Européenne souhaitant être plus puissante économiquement, elle va développer ses accords de commerce notamment avec des pays du continent américain. Ces accords étant à peine ratifiés, nous ne pouvons pas encore connaître les effets réels de ces mesures mais nous sommes sûrs de la pérennité des relations de coopération transatlantiques.

D'un côté plus politique et diplomatique, depuis début 2022, le monde entier est touché au niveau économique, politique et commercial par le conflit russo-ukrainien. L'Union Européenne, dont fait partie la Bulgarie, s'est montrée unie et a donc profité de cette occasion pour développer ses accords avec d'autres pays, s'associer et contribuer ensemble pour essayer de devenir plus indépendante de la Russie. L'Union Européenne a même renforcé ses liens avec les Etats-Unis. En effet, l'Union Européenne et les Etats-Unis

souhaitent collaborer afin de soutenir l'Ukraine dans le conflit russo-ukrainien, surtout en ce qui concerne les mesures de restrictions infligées à la Russie concernant le commerce. Aujourd'hui, l'Ukraine souhaite rejoindre l'Union européenne, notamment pour se protéger de la menace russe. Les anciennes républiques soviétiques craignent d'être les prochaines cibles de la Russie. Le 23 juin 2022, les chefs d'Etat et de gouvernement des Vingt-Sept ont accordé le statut de candidat à l'adhésion européenne à l'Ukraine. Le processus d'adhésion prend généralement plusieurs années. L'intégration dans l'Union Européenne est un processus de longue haleine. Les lois des pays candidats doivent être alignées sur le droit européen, ce qui implique souvent des négociations complexes. Cette action de la part de l'Union Européenne est aussi, indirectement soutenue par les Etats-Unis qui, comme dit précédemment, aident l'Ukraine dans cette situation difficile.

De plus, l'OTAN, qui a pour but de garantir la liberté et la sécurité de ses membres par des moyens politiques et militaires, à lui aussi une place importante dans ces relations transatlantiques suite aux événements géopolitiques récents. Effectivement, l'OTAN condamne avec la plus grande fermeté la guerre d'agression brutale que la Russie a lancée, en l'absence de toute provocation, contre l'Ukraine, pays indépendant, pacifique et démocratique qui est un proche partenaire de l'Organisation. Nous remarquons donc des rapprochements entre les pays de l'Union Européenne (et donc de la Bulgarie) et les États-Unis.

Les relations transatlantiques se sont donc développées à tous les niveaux. Particulièrement grâce à la guerre Russo-ukrainienne qui a fait progresser les relations économiques avec le Mercosur et l'ACEUM puis les relations diplomatiques avec les États-Unis. Mais nous faisons face à des problématiques et des enjeux nouveaux. Le fait que les Etats-Unis qui, aux yeux des européens, sont composés d'institutions entravées et minées par un protectionnisme croissant. (phrase à supprimer ou alors à mettre dans l'aspect économique plus haut). Les relations devraient donc être encore plus développées grâce à des accords diplomatiques et économiques.